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「第71回中小企業団体全国大会」を開催

■　組合TOPICS
■　中央会役員インタビュー…………理事　野村　信幸　氏（山口県生コンクリート工業組合）
　　　　　　　　　　　　　　　　………理事　河野　通晴　氏（山口県コンクリート製品協同組合）

■　景況動向

山口県の中小企業
SMALL BUSINESS ASSOCIATIONS OF THE YAMAGUCHI PREF.

表紙写真：企業組合小行司健康グループ（ルーラルフェスタ）
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特　集

「第71回中小企業団体全国大会」を開催

　全国中央会・鹿児島県中
央会は、11月７日、「鹿児
島アリーナ」（鹿児島市）
において、中野洋昌・経済
産業大臣政務官等の臨席の
下、「第71回中小企業団体
全国大会」を開催、全国か
ら中小企業団体の代表者約
3,000名が参集し、山口県
からは和田会長を始め15名
が参加しました。
　本大会では、三反園訓・
鹿児島県知事、森博幸・鹿
児島市長より歓迎のご挨拶
を頂戴しました。多数のご
来賓のご出席を賜り、中野
洋昌・経済産業大臣政務官、
土屋喜久・厚生労働審議官、
道野英司・農林水産省大臣官房政務官、関根正裕・
商工中金代表取締役社長、森義久・全国商工会連合
会会長より、祝辞を頂戴しました。
　大会は、小正芳史・鹿児島県中央会会長が議長に、
島袋武・沖縄県中央会会長、阿部真也・茨城県中央
会会長がそれぞれ副議長に選任されて議事が進行し、
中小企業・小規模事業者等の生産性向上支援等の拡
充、中小企業の実態を踏まえた労働・雇用・社会保
険料対策の推進、震災復旧・復興支援、豪雨等によ
る災害対策の拡充、中小企業・小規模事業者の積極
的な事業活動を支える環境整備など26項目を決議し
ました。
　また、平栄三･千葉県中央会会長の意見発表に対
して、尾辻秀久・自民党参議院議員、新妻秀規・公

明党参議院議員、野田国義・立憲民主党参議院議員
から政党代表としてご挨拶を頂戴しました。
　さらに、本大会の意義を内外に表明するため、岩
重昌勝・鹿児島県中央会副会長が、「大会宣言」を
高らかに宣し、満場の拍手の下、採択されました。
　これと併せて、本大会では、優良組合（34組合）、
組合功労者（86名）、中央会優秀専従者（22名）の
表彰が執り行われました。本県からは、組合功労者
として、坂本惠次氏（山口県商店街振興組合連合会
理事長）、藤村哲一氏（徳山みなみ銀座商店街振興
組合理事長）が受賞されました。
　次期全国大会については、2020年10月22日(木)に、 
茨城県において開催することと決定しました。

特集
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特　集／組合TOPICS

大　会　宣　言
　本日、中小企業団体の代表三千名は、「新時代の幕開け　団結でひらく　組合の未来〜時空を超えて 
舞台は鹿児島から〜」をテーマに、ここ鹿児島県鹿児島市に集い、約三万の中小企業組合等の総意を取り
まとめ、その実現に向けて、共に取り組むことを決議した。
　中小企業・小規模事業者を取り巻く経営環境は、深刻化する人手不足、事業承継問題、最低賃金の引上
げによる人件費コストの増加、働き方改革への対応、消費税率引上げと複数税率対応など、課題が山積し
ている状況にある。
　このような状況の中、中小企業の生産性向上が急務であり、そのためには、個々の自助努力に加えて、
中小企業組合をはじめ共同化、協業化、事業統合など企業間の連携強化が重要になる。
　我々は、次のスローガンのもと、国等に対して、本大会の各決議事項の早期実現を強く求めるものである。
　　一、生産性向上・ものづくり対策の強化
　　一、消費税対策と事業承継施策の強化
　　一、労働・雇用・社会保険料対策の推進
　　一、まちづくりの推進と商業・サービス業対策の拡充
　　一、震災復興、豪雨・風水害等対策の拡充
　　一、中小企業組合等連携組織対策の拡充
　本日参集した我々一同は、新たな令和の時代を切り拓くべく、積極果敢に行動することを決意する。
　右宣言する。

　　令和元年十一月七日
 第七十一回中小企業団体全国大会

　11月15日㈮、組合青年部全国講習会が秋田市にて開催され、全国から約260名の青年部会員が参加、山口県
から守友誠青年部会長が出席しました。
　講習会は、第１部ではプルデンシャル生命保険の佐藤智明氏による「事業承継は何故なかなか上手くいかな
いのか？」、第２部では髙茂合名会社の髙橋康氏による「蔵元の営みと連続する創造性」の講演があり、並行
して都道府県会長出席のUBAサミットも開催されました。
　懇親会にて来賓の川原誠秋田県副知事から「秋田自慢のお酒で、次代のリーダーの方々の懇親が深まるよう
願っています」とのご挨拶を頂戴しました。乾杯後は、なまはげの太鼓のステージ、ご当地名物ババヘラアイ
ス、きりたんぽ鍋や地酒の振る舞いがありました。
　秋田県から来年６月12日㈮全国総会の開催地である岡山県に伝統の大しゃもじが引き継がれ、岡山県のPR
を中国ブロック会員にて行いました。
　次回、青年部会員皆様の岡山県での総会参加をお待ちしております。 （連携支援第一課　前田）

山口県中小企業団体中央会青年部全国中小企業青年中央会　組合青年部全国講習会in秋田　開催
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　全国中央会は、11月26日㈫、ANAインターコンチネンタルホテル東京（東京都港区）において、中小企業
等協同組合法施行70周年及び中小企業団体の組織に関する法律施行60周年記念式典を開催しました。
　式典には、約500名が出席し、宮本周司経済産業大臣政務官をはじめ各機関の代表者から総代に対し表彰状
が授与されました。山口県からは伊藤孝身氏（湯本温泉旅館協同組合　前理事長）、松村豊氏（山口県パン工
業協同組合　理事長）、村田修氏（山口県自動車整備商工組合　専務理事）、小熊坂孝司氏（山口県菓子工業組
合　理事長）の４名が出席されました。
 　山口県からの受賞者は次のとおりです。おめでとうございます。

中小企業等協同組合法施行70周年記念
経済産業大臣賞（功労者）  山　田　義　裕　様（宇部鉄工業協同組合　理事長）

中小企業庁長官賞（功労者）  伊　藤　孝　身　様（湯本温泉旅館協同組合　前理事長）
 髙　橋　基　彦　様（防府商工団地協同組合　理事長）
 河　地　香代子　様（企業組合みんと村　理事長）

中小企業庁長官賞（優良組合） 山口県パン工業協同組合（松村　豊　理事長）

全国中央会会長賞（組合専従優良職員）  竹　中　勝　治　様（新下関卸団地協同組合）
 中　野　美恵子　様（湯本温泉旅館協同組合）
 穐　本　正　之　様（防府流通センター協同組合）
 杉　本　淳　子　様（萩阿武建設協同組合）
 廣　瀬　　　進　様（山口県火災共済協同組合）
 竹　村　元　夫　様（周南地区タクシー協同組合）
 畑　中　勢津子　様（協同組合山九ハイウェイセンター）

中小企業団体の組織に関する法律施行60周年記念
国土交通大臣賞（優良組合） 山口県自動車整備商工組合（久光　彰　理事長）

中小企業庁長官賞（功労者） 小熊坂　孝　司　様（山口県菓子工業組合　理事長）

全国中央会会長賞（組合専従優良職員）  金　子　美枝子　様 （山口県電気工事工業組合） 

中小企業等協同組合法施行70周年及び中小企業団体の組織に関する
法律施行60周年記念式典が開催される

組合TOPICS

村田氏　　伊藤氏　　小熊坂氏　　松村氏



5山口県の中小企業（2019年12月号）

組合TOPICS

山口建築設計フォーラム協同組合

　10月10日㈭、山口建築設計フォーラム協同組合
は、本会の組合等活性化支援事業を活用して山口
市の建築業界の大きな関心事である活断層につい
て研究会を開催しました。この研究会では、株式
会社ケイズラブ代表取締役 河内義文氏（工学博士）
をお招きし、山口市内にある活断層の説明を受け
ました。意見交換時には、「直下型地震が発生し
た場合の建築物に対しての影響」や「直下型地震
に対して強い建築物の構造」、「現在の建築物の制
震・免振技術の直下型地震に対しての有効性」等
について議論があり、山口市の建築業界を担う建
築士の知見を深める研究会となりました。
 （連携支援第一課　松村）

山口市に存在する活断層についての研究会を開催

山口県うに協同組合

里の厨事業協同組合

　10月20日㈰、下関市の赤間神宮にて、山口県うに協同組合は、うにへの感謝と来季の豊漁を祈願する「第61
回うに供養祭」を開催し、組合員をはじめ前田下関市長ほか関係機関等約50名が参列しました。当日は、はじ
めに神事が行われ、ムラサキウニを供えて、参列者が玉串を奉納しました。その後、海岸に移動して、ムラサ
キウニ500匹を関門海峡に放流しました。

　当組合では、下関市と連携した
うにの増殖等に関する研究会を開
催するほか、消費拡大を図るため
のレシピコンテストを毎年開催し、
今年で７回目となります。今年は
市内の高校生が考案した瓶うにを
使った「うにスティック」が最優
秀賞を受賞しました。

 （下関支所　山根）

　里の厨事業協同組合では、10月21日㈪、本会の組合等活性化支援事業を活用し、「生産者の生産管理技術及
び生産意欲の向上」をテーマに、広島県三次市の平田観光農園、広島県東広島市の農事組合法人うやまへの実
地研修に取り組みました。
　平田観光農園では、広島県北部はアクセスが不便であ
ることから、観光客の呼び込みが難しいため、観光事業
者と連携するほか、次世代の育成にも取り組んでいるこ
となどについて学びました。
　農事組合法人うやまでは、元小学校のプールに豊富な
地下水が貯水され、それがパイプラインを通してアスパ
ラガス栽培のハウスや露地の畑に届けられるなど、アス
パラガス栽培について学びました。
　参加者からは、今後の農産物の生産及び管理に勉強に
なったなどの声がありました。（連携支援第二課　水野）

生産者の生産管理技術などを学ぶ

うにに感謝し、豊漁を祈願

うにスティック
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企業組合アップル

　11月３日㈰、上関町にて開催された愛・ランドフェアに同組合が出店し
ました。このイベントは、産業祭と文化祭の合同イベントで、人気の活き
車えびをはじめとした地元特産品の販売や文化作品展示、餅まきなどがあ
り、多くの人々で賑わいました。
　同組合では、ちらし寿司やおにぎり、炊き込みご飯、パンなど手作りの
食品を販売しましたが、中でも人気だった
のが「車えび関天丼」です。上関産の新鮮
な車えびの天ぷらが野菜のかき揚げの上に
乗せてあり、限定180食がすぐに完売しま
した。「車えび関天丼」を販売して10年目
になりますが、今では目玉商品となり、多
くのお客様が楽しみに食べに来られていま
す。 （連携支援第二課　花田）

愛・ランドフェアに出店

山農協同組合

企業組合小行司健康グループ

　県産米粉の需要拡大及び地産地消の推進を図ることを目的に、11月８日㈮、道の駅きららあじすにて一般消
費者を巻き込んだワークショップ形式のモニタリング会を開催しました。
　山農協同組合と道の駅きららあじす内のきららベーカリーは地産地消の「米粉パンみのり」を共同開発して

おり、今回はそのパンを一般消費者６名に事前に届け、
第一印象や食べ方、改善案等について意見交換を行いま
した。また、米粉を使ったパンの新商品開発に向けての
アイデア出しでは、道の駅という特性を活かして地産地
消品（ブルーベリー、ひじき等）とのコラボや形をおに
ぎり状にするといった様々なアイデアを収集することが
できました。同組合では、当日の意見を「消費者の意見
を取り入れた米粉パンの普及報告書」としてとりまとめ、
関係機関やパン業界への周知を図ることとしています。
 （管理・企画課　平田）

　11月９日㈯、田布施町「小行司にこにこパーク」
にて、生産者と消費者との交流を図ることを目的
としたルーラルフェスタを開催しました。来賓と
して東浩二田布施町長が来られ、地域内外の多く
の人々で賑わいました。
　当日は、地元の新鮮野菜や同組合手作りの食品
などを販売し、うどん、巻きずし、餅、シフォン
ケーキ、パン、こんにゃく、福神漬などが並びま
した。来場者には、茶粥が振る舞われ、紅白餅と
栗入り赤飯のプレゼントもありました。
　来場者は、購入した野菜の調理方法を教わるな
ど組合員と交流しながら、楽しそうな様子でした。
 （連携支援第一課　竹中）

ルーラルフェスタを開催

米粉パンの消費者モニタリング会を開催

組合TOPICS

車えび関天丼
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中央会役員インタビュー

中央会役員インタビュー

■組合について教えてください
　当組合は、平成24年９月に設立しました。コンクリート製品の共
同販売事業や教育情報提供事業を実施しています。また、福利厚生
事業として、親睦も兼ねて毎年ゴルフ大会を開催しています。
　毎月、運営委員会を開催して、活動状況や業界動向など密に情報
交換しており、組合の円滑な運営と得意先への安定供給およびサー
ビスの向上に努めています。災害時には復旧工事のための資材が不
足しがちですが、組合員で連携して必要な量を必要な納期で揃え、
工期が延びることのないようにできた実績もあります。

■趣味や好きな言葉、座右の銘などを教えてください
　趣味は平安時代以降の歴史小説を読むことやゴルフで、ゴルフは
年50回ほどプレーしています。また、カワノ工業本社に剣道場を設
けており、週３回小学生の子供を中心に教えています。日本武道館
での全国大会に県代表として３年連続出場しており、また社員の
チームも全日本実業団に登録してから２回出場しています。
　好きな言葉は、「克己心」です。65歳の時に剣道の７段昇段試験
にチャレンジし、落ちました。その悔しさをバネに稽古量を増やし、
夢を実現するためには苦しくてもやめることはできないと何度も挑
戦し続け、５年後14回目で満点で合格できました。挫折は人生を深
くしてくれ、失敗が自分を磨いてくれたと思っています。

■組合について教えてください
　当組合は、昭和50年７月に発足以来、生コンクリート製造業に関
する教育、情報又は資料の収集及び提供等を行っており、業界の地
位向上に努めております。また特に重要な事業といたしまして、平
成９年度より、「全国統一品質管理監査基準」に基づき、官・学・
産の方々のご指導ご協力を得て、毎年、生コン工場に対し品質管理
監査を実施しております。
　当組合におきましては、時代の変化に迅速・的確に対応すべく、
協組ごとの適正生産規模を視野に入れた工場集約化の促進や生産体
制の効率化に努め、協組共販体制の維持・発展に向けて取り組んで
いるところです。

■趣味や好きな言葉、座右の銘などを教えてください
　好きな言葉は「一歩前へ」です。
　趣味は旅行で、最近はご当地ならではの食事にはまっています。

〈組合概要〉
山口県コンクリート製品協同組合
住　所　柳井市柳井1740番地１
ＴＥＬ　0820-24-6177

〈組合概要〉
山口県生コンクリート工業組合
住　所　山口市小郡高砂町３番６号
ＴＥＬ　083-972-6515

カワノ工業株式会社　　取締役会長
山口環境保全協同組合　理事長
山口県土木用積ブロック協同組合　副理事長
柳井商工会議所　副会頭
山口経済同友会　副代表
柳井カントリークラブ　キャプテン

山口小野田レミコン株式会社　代表取締役社長
小野田アスリーツ株式会社　　代表取締役社長

山口県中小企業団体中央会
理事　河野　通晴 氏

（山口県コンクリート製品協同組合　理事長）

山口県中小企業団体中央会
理事　野村　信幸 氏

（山口県生コンクリート工業組合　理事長）
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岩国・柳井
地域

周南地域
防府・山口地域下関地域

宇部・山陽小野田
地域

萩・長門地域

業 種 別 の 景 況
業　　　種 前年同月比 前月比

製

造

業

食 料 品 →

繊 維 工 業 →
木 材 ･ 木 製 品 →

印 　 刷 →
窯 業 ･ 土 石 製 品 →
一 般 機 器 →
輸 送 機 器 →

非
製
造
業

卸 売 業 →
小 売 業 →

商 店 街 →
サ ー ビ ス 業 →
建 設 業 →

運 輸 業 →

そ の 他 →

DI値
30以上 …………… 
10以上30未満 …… 
－10以上10未満 … 

－30以上－10未満 … 
－50以上－30未満 … 
－50未満 ………… 

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　

製 造 業　
非製造業　 製 造 業　

非製造業　

製 造 業　
非製造業　

　10月の業種別景況の前月比ＤＩ値は14業種の内、

好転が３業種、前年同等が６業種、悪化が５業種で、

全体の景況感ＤＩ値も９月より悪化している。

　印刷、サービス業からは消費増税の影響はほとん

ど見られないとの報告であるが、食料品、小売業、

運輸業からは消費増税により売上や収益が悪化した

との報告である。

　山口県の中小企業は、多くの業種で深刻な人手不

足が続いており、人材確保に苦労している。また、

引き続き消費増税の影響を注視していく必要がある。

月次景況調査結果
※DI値（前年同月比）＝増加・好転組合割合－減少・悪化組合割合

令和元年10月期

景況動向
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情報連絡員報告

製

造

業

食 料 品
〇　プレミアム商品券は現金が券に変わっただけで消費向上の効果は薄い。キャッシュ

レス化は進んでいない。 （パン・菓子製造業　山陽小野田市）
〇　消費増税にともない、外食産業や給食の売上が減少した。また、増税の関係でシス

テムの変更が生じ収益が悪化した。 （パン・菓子製造業　下関市）

繊 維 工 業 〇　前年比で発注数量が少ないものの、年内の受注は確保出来そうである。
 （外衣・シャツ製造業）

木 材 ・
木 製 品

〇　製材所８社中の２社において雇用人員が減少。販売価格は消費増税により上昇した
が、売上は減少傾向。 （製材業・木製品製造業）

印 刷 〇　消費増税による影響は、ほとんど見られなかった。 （下関市）
〇　受注も少なく、工場も稼働していなかった。 （山口市）

窯 業 ・
土 石 製 品

〇　出荷量は、前年度と比べると、かなり数量が減ってきている。 （砕石製造業）
〇　出荷量は、前月比116％、前年同月比101％。 （生コンクリート製造業）
〇　10/11〜14「秋の萩焼まつり」は台風19号の風が非常に強く、来場者がこれまでで１

番少なく、売上もかなり落ち込む結果となった。 （陶磁器・同関連製品製造業）

一 般 機 器
〇　９月に続き、周南コンビナートの定期点検で、各社、売上は好調。 （下松市）
〇　依然、人手不足は深刻であり、外国人を含めた多様な採用を検討中。 （周南市）
〇　米中摩擦の影響か、半導体関連の業務量が減少傾向で不透明な状況が続いているが、

来春には回復するとの情報もあり、人員確保に舵を切り始めている。 （宇部市）

輸 送 機 器 〇　鉄道車両、半導体とも作業量が多い状況が続いている。産業プラント部門が少し減
少気味だが、全体的に作業量には恵まれている。 （鉄道車両・同部品製造業）

非

製

造

業

卸 売 業
〇　倉庫の荷動きが少なく、売上が前年同月比で初めて９％減収。 （乾物卸売業）
〇　天然・養殖ふぐとも入荷が少なく高騰。台風の影響は大きい。 （生鮮・魚介卸売業）
〇　日用雑貨等（トイレットペーパー他）の動きが鈍い。 （各種商品卸売業）

小 売 業

〇　増税後10月に入ると客足が遠のいている。毎年のキャッシュバックセールを実施し
たが、キャッシュレスのポイント還元より分かり易かった模様。� （化粧品小売業）

〇　全体に家電の売上は悪かった。� （機械器具小売業）
〇　小売業界は総じて悪化。原因は消費増税の複雑な手続きによるもの。加えて大型台
風の災害は期待感を失わせ、閉塞感を助長している。� （各種商品小売業　岩国市）

〇　毎週のようにイベントの開催があり、来客数が増加。� （各種商品小売業　下関市）
〇　９月末の退店で、売上は前年同月比ほぼ５割となった。�（各種商品小売業　長門市）

商 店 街
〇　消費増税により若干、消費の鈍りを感じる。商店街ではキャッシュレスの動きも弱く、
プレミアム商品券の効果もあまりないように思われる。� （宇部市）

〇　10月はイベントの効果が多少あった様子。飲食店を中心に食材を扱う店の売上は若
干の伸びの模様だが、衣類の店が伸び悩みの模様である。� （萩市）

サービス業

〇　消費増税のもとで心配したが、現在のところ影響は見られない。� （理容業）
〇　人手不足が継続中。消費増税の影響はあまり感じない。� （スポーツ・健康教授業）
〇　ＪＲの計画運休他台風による旅行中止等キャンセルが多かった模様。９月の駆込み
需要の反動で10月分の発券が少なかった模様である。� （旅行業）

〇　宿泊は伸びているが、宴会が減少。受入態勢はあるが、台風の影響のあった出発地
の関係でキャンセルが続出した。� （旅館業）

建 設 業

〇　全般的に工事量は減り、忙しい事業所と暇な事業所の差が大きくなっている。来春
の高校新卒者の求人が４〜５年前と比較し厳しさを増している。� （左官業）

〇　工事量は確保しているが、見積件数が減ったとの声が多い。� （鉄骨・鉄筋工事業）
〇　災害工事が主であるので収益については微妙である。各社とも人材の確保について
苦労しており、農業関係の災害工事は受注意欲が少ない様子。� （土木工事業）

運 輸 業

〇　消費増税で輸送量も減少し、売上は対前年同月比で10％強の減少。保管物資が増加
しつつあり、物流の停滞率が高くなっている。 （一般貨物自動車運送業　下松市）

〇　荷物輸送は先月からほぼ横ばいの感じだが、倉庫保管は増えている。人員確保に苦
労しているが、インターネットの求人が増加。 （一般貨物自動車運送業　宇部市）

〇　タクシーチケットの取扱金額は、消費増税で料金が改定されたが、利用回数が大幅
に減少したため10％を越える減少になっている。 （一般旅客自動車運送業）

そ の 他 〇　９月下旬よりパート１名を雇用。新規の技能実習申請手続きも忙しくなり、実習開
始以降の定期訪問指導の件数も増加してきている。 （介護事業）

　地区・業種を代表する県内組合の役職員の方から、毎月、業界の景気動向等に関する情報を収集・分析し、行政・
関係機関に情報提供しています。
　また、中央会ホームページ（http://axis.or.jp/）の「月次景況調査」にも掲載していますのでご活用下さい。

令和元年10月期

景況動向
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お知らせ

令和元年秋の叙勲
� 受章おめでとうございます

令和元年秋の褒章
� 受章おめでとうございます

旭日双光章　（文化財保護功労）

　硯作家　山口県指定無形文化財「赤間硯」保持者

　　　　日　枝　敏　夫　様

 （現　山口県赤間硯生産協同組合　理事長）

藍綬褒章　（環境衛生功績）

　現　山口県環境整備事業協同組合　理事長

　　　　華　山　文　必　様

訃　報

　本会理事の坂本惠次様（山口県商店街振興組合連合会　理事長）が、11月８日にご逝去されました。

享年75歳。

　坂本様におかれましては、本会理事をはじめ、20年以上にわたり山口県商店街振興組合連合会の運

営に携わり、本会組織運営の強化と県内商店街の活性化に大きく寄与されました。

　ここに謹んでお悔やみ申し上げますとともに、心よりご冥福をお祈り致します。

山口県特定（産業別）最低賃金が改正されました。
山口県鉄鋼業、非鉄金属製錬・精製業、非鉄金属・同合金圧延業、
非鉄金属素形材製造業最低賃金 時間額　966円

山口県電子部品・デバイス・電子回路、電気機械器具、
情報通信機械器具製造業最低賃金 時間額　892円

山口県輸送用機械器具製造業最低賃金 時間額　936円
山口県百貨店，総合スーパー最低賃金 時間額　852円

効力発生日　令和元年12月15日
　なお、山口県最低賃金は令和元年10月５日から　時間額　829円　に改正されています。
　詳しくは、山口労働局労働基準部賃金室　☎ 083-995-0372 まで
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お気軽にご相談ください

飲食店を
開きたい 独立したい 会社を

立ち上げたい

山口県で起業・創業を考えている人への
空き店舗情報サイト

あなたの“やりたい”が叶う場所
やまぐち

お知らせ

平成31年度空き店舗活用創業促進事業

【日　　時】　令和元年12月13日㈮　15:00〜18:30
　　　　　セミナー　15：00〜16：30　無料
　　　　　交流会　　17：00〜18：30
　　　　　　　　　　おひとり5,000円（税込）
　　　　　同時開催　ものづくり補助金成果事例展示

【会　　場】　山口グランドホテル
　　　　　　山口市小郡黄金町１－１
　　　　　　TEL：083－972－7777

【お問合せ先】
　山口県中小企業団体中央会
　TEL：083-922-2606　　URL http://axis.or.jp

起死回生―時代を生きぬく経営力
　企業を存続していくためには、経営者の判断力が重要です。ただ生き残りを図るだけでは、衰退してい
くだけで成長はありません。必要なのは、企業を再成長に導く力です。
　今、企業・経営者が取るべき選択とは？その問いに対し、銀行員時代に多くの企業再生を目にし、現在
は作家として活躍され、テレビ番組にも数多く出演されている江上氏に語っていただきます。

講師
作家　江

え
上
がみ

　剛
ごう

山口県中小企業団体中央会　　トップセミナー
組合等の代表者向けのセミナーを開催します！

講師プロフィール
77年早稲田大学政治経済学部政治学科卒業後、旧第一勧業銀行（現みずほ
銀行）入行。梅田・芝支店の後、本部企画、人事関係（総括部、業務企画部、
人事部、広報部、行内業務監査室）を経て、高田馬場、築地各支店長を務
める。03年３月に退行。97年「第一勧銀総会屋事件」に遭遇し、広報部次
長として混乱収拾に尽力。その後のコンプライアンス体制に大きな役割を
果たす。銀行員としての傍ら、02年「非情銀行」で小説家デビュー。03年
退行後、作家として本格的に活動。経済小説の枠にとらわれない新しい金
融エンタテイメントを描いている。サラリーマンの悲哀を描いた「失格社
員」や大倉喜八郎の生涯を描いた「怪物商人」などの評伝小説はベストセ
ラーに。近著は『二人のカリスマ（上・下）』（日経BP社）。原作ドラマに『庶
務行員多加賀主水』シリーズ（テレビ朝日ドラマスペシャル主演：高橋克典）
などがある。



令和元年12月20日㈮　13:30〜16:00　
「山口グランドホテル」３Fパールの間　山口市小郡黄金町１−１　 TEL 083-972-7777　

山口県中小企業団体中央会
〒753-0074　山口市中央４丁目５番16号　山口県商工会館６階
☎ 083-922-2606　 Fax 083-925-1860
HP http://axis.or.jp/
印刷製本　株式会社 桜プリント社

　今年9月に防府市内の介護・福祉事業者が設立した新設組合です。現在の少子高齢社
会における介護事業所は多くの困難を抱えております。まずは地元防府から課題解決に
取り組み、そして日本全体の介護事業をサポートする組合を目指すという志のもと「け
あさぽーとＪＡＰＡＮ．協同組合」と命名されました。将来的には介護職種の技能実習生
共同受入れ事業を実施する予定です。
　理事で事務局を担当される藤田さん（写真右から２番目）の趣味は「育てること」。「カ
ブトムシの飼育にハマっていましたが、妻がバルサンを焚いてしまい…。しかし生前に
産卵していたというミラクルが起こり、今は幼虫を育てております。カブトムシの成長
とともに、当組合の成長を見守って頂けると幸せます。」と笑顔でお話しいただきました。

☆けあさぽーとJAPAN.協同組合
理事長　越智　志穂

〒747-0036　防府市戎町一丁目７番８号　　☎0835-28-1315

編集後記
　今月号もご愛読ありがとうございます。この度、鹿児島県で開催された
全国大会に行ってきました。薩摩琵琶、霧島九面太鼓など伝統芸能や薩
摩示現流という古流剣術が披露され、物珍しく鑑賞させてもらいました。
焼酎のお土産付きなのも、さすが鹿児島です。
　来年の全国大会は茨城県で開催です。なかなか遠方で行くことも少ない
と思いますので、この機会にぜひご参加ください。（連携支援第一課　竹中）

けあさぽーとJAPAN.協同組合
組合員の皆さん　

2019
Dec

カガヤキ
　　ビト

まだ早いは、もう遅い 〜未来へ続く、上手な事業のつなぎ方〜
“会社を未来へつなげるために！”　経営者・後継者のための事業承継１dayセミナー

事業承継に関する基本知識や税対策など知っておくべきポイントをわかりやすく伝授！

小平　敏彦 氏
KOHIRA  TOSHIHIKO
税理士法人いそべ　代表社員

［お問い合わせ・お申込み先］
山口県中小企業団体中央会
（山口市中央四丁目5番16号）
連携支援第二課　担当 ： 小倉、 花田

カ
リ
キ
ュ
ラ
ム

講 

師

【アウトライン】
・ビジュアルでみる事業承継
・ 事業承継の構成要素対話を

通じた「想い」の承継
・ 実行するまでの「５つのス

テップ」　他

【事業承継計画】
・事業承継の具体的ポイント
・事業承継計画とは
・事業承継の支援体制

【事業承継を成功させるアクション】
・ 事業承継に伴う様々な課題

とその対策
・事業承継計画の策定方法
・後継者の選び方・教育方法
・経営権の分散防止
・ 事業承継に伴う税負担と対策
・ 資金調達、債務や個人保証

への対応
・社外への引継ぎ（Ｍ＆Ａ等）
・ 個人事業主の事業承継…他

【ケーススタディ】
・ モデル企業の事例をもとに

会社の相続やよくある事業
承継上のトラブル解決手法
について学びます。

【質疑応答】
（講話終了後30分程度）


